

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de D. N. Fábregas, te de la suscripcion por medio de libranza.

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores 4 8 maris. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:  
*Paris 22 de octubre.*

Nada de nuevo ocurre en la cuestion polaca; los rumores de guerra subsisten, pero sin que positivamente pueda decirse en qué se fundan. La *Patrie*, que, como V. sabe, es bastante belicosa, parece que acepta los rumores procedentes de Viena, en los cuales se desmienten las intenciones que se han atribuido al Austria, y la presencia, en contra de lo que hasta ahora se ha dicho, dispuesta mas á poner óbices á la accion diplomática de Inglaterra que va á provocarla.

Claro está que será preciso esperar al mes de noviembre para saber algo mas positivo; sin embargo debo decir que parece indudable que sigue manifestándose mala inteligencia entre la Rusia y la Puerta, y que los polacos pueden esperar mucho de esta situacion tirante, que es la única á propósito para asegurarles las simpatias activas del gabinete de Saint James.

El *Monitor* publica hoy noticias de Méjico. Son la simple repeticion de las que recibimos por el anterior correo; presentan un cuadro muy risueño de la situacion del país, y un cuadro muy negro del estado en que se encuentra el gobierno de Juárez, á quien se sigue presentando como próximo á caer, y que en resumen aun se va.

El Emperador ha recibido hoy á la embajada mejicana.

Ya recordará V., sin duda, los terribles incendios ocurridos recientemente en la Argelia: numerosos bosques de robles y alcornoques han sido ab-

sorbidos por el fuego que les pegaron los árabes. Para explicar estos siniestros se dijo que la causa de ellos habia sido una mala interpretacion de la reciente ley sobre la Argelia, y que creyendo los árabes que á tenor de las nuevas disposiciones de la ley, se les repartirian todas las tierras en que no hubiese bosques, se apresuraron á destruirlos para que les tocase mayor porcion de territorio.

Mas parece que el motivo que los ha impelido, es mucho mas importante. De las cartas dirigidas al Emperador y al mariscal gobernador por los delegados de los cesionarios de los bosques de robles y alcornoques, se desprende que los indígenas han jurado destruir por completo los establecimientos y propiedades de los colonos, y por esto se valen ahora de los incendios para declarar la guerra á Francia. En su consecuencia, los delegados á quienes me refiero, solicitan vivamente que el Emperador restablezca la responsabilidad de las tribus, único medio eficaz, segun ellos, de impedir las devastaciones.

La carta dirigida al mariscal Pelissier contiene los mismos considerandos, y termina pidiendo que se establezca el estado de sitio para castigar las criminales tentativas de los árabes. Es singular que en los precisos momentos en que la Francia está haciendo algo en favor de los árabes, se muestren estos especialmente hostiles.

*Paris 23 de octubre.*

Dícese que la oposicion personal de lord Palmerston ha sido el motivo de enviarse contraorden al almirante Napier para el despacho aislado de Inglaterra. Sin embargo, tiempo atrás se dijo que lord Palmerston era mas po-

laco que lord Russell. Pues bien; no creo que deba interpretarse en un sentido simpático á la Polonia esa contraorden relativa á un documento en que se declaraba á la Rusia desposeída de sus derechos por haber infringido y aun destruido los tratados de 1815.

Segue diciéndose por acá que si bien el Emperador tiene oficialmente á la paz, segun se desprende de los periódicos oficiales de ayer, en secreto hace indicar á los polacos que procuren sostenerse hasta la primavera, y que entoces serán sacorridos. Ya ve V. que necesario es que las discusiones de las Cámaras francesas vengan á darnos alguna luz sobre el particular.

Ya tomando consistencia el rumor de que la Reina de España vendrá á Paris. Dícese que la Emperatriz ha encargado á un pintor español un gran cuadro que represente su llegada á Madrid, para colocarlo en las Talle-  
rias.

*Paris 24 de octubre.*

El *Correo del Domingo* se solicita hoy de haber estado bien informado al anunciar el domingo último que la Inglaterra ha enviado una nota á la Rusia y la confirma modificando sus indicaciones, y son las mismas de que di á V. cuenta ayer. La nota inglesa se ha enviado realmente, pero no se ha entregado al gabinete de San Petersburgo, á consecuencia de una contraorden que se atribuye á lord Palmerston. Segun hice notar á V. ayer, ya sabe V. que desde un principio lord John Russell ha estado en oposicion con lord Palmerston, precisamente con motivo de los célebres tratados de 1815. En opinion del anciano lord,

esta gestion de la Gran Bretaña tiene el inconveniente de ser bastante precisa, y de poder arrastrar mucho mas allá de lo que se cree. Por lo demás, el Austria se ha opuesto tan decididamente al envío de esa nota que no puede confiarse ya que se adhiera á ella, y la Inglaterra obrando por sí sola no hará adelantar paso alguno á la cuestion.

Por lo tanto, despues de todas esas marchas y contramarchas que parecen tener por objeto hacer creer en un movimiento en medio de la inmovilidad mas completa, he aquí que hemos vuelto al punto de partida. La cuestion consiste siempre en decidir al Austria. El príncipe de Metternich que se dirige actualmente a Viena, debe permanecer ocho ó diez dias en esta capital al objeto de traer una respuesta definitiva a Paris.

Como sintoma belicoso debo decir á V. que despues de una revista pasada en Versalles y de un banquete presidido por el mariscal Magan, se ha pronunciado un brindis en favor de la guerra de Polonia. Si es cierto, el hecho es grave, sobre todo si ha ocurrido en presencia del mariscal. Por lo demás, se insiste en los rumores belicosos, y se cree que el discurso del Emperador Napoleon en la apertura de las Camaras vendrá á justificarlos.

El Rey de los helenos ha partido en contra de lo que todos los periódicos habian anunciado. Le acompañarán al Pireo los navios *Algeciras* francés, *Revenge* inglés y *Oloff* ruso. Por si fuesen necesarios en Atenas, se embarcarán en los citados buques seiscientos franceses y seiscientos ingleses.

Las noticias de Méjico presentan la situacion como bastante mala. Esa guerra de guerrillas desalienta á los soldados franceses que no están acostumbrados á ella y sobre todo desalienta á los jefes que no ven grande honor en ganar escaramuzas muy arriesgadas y poco fecundas en gloria. Sin embargo recientemente se han embarcado en Cherburgo en direccion a Méjico ochocientos zuavos turcos.

Dícese que se van a enviar al Senado dos consejeros de Estado para elevar el Consejo a la cifra constitucional de cincuenta individuos.

El príncipe de la Tour d'Auvergne debe pasar todavía quince dias en Italia. Las inundaciones y las tormentas han escedido á las predicciones de M.

Mathieu de la Drome. Por todas partes se anuncian siniestros de esta clase. En algunos departamentos ha habido inundaciones, en especial en la baja Borgoña y en el Mediodia. En Saboya ha habido un verdadero huracan que ha devastado muchos valles, arrancando árboles seculares y levantando techos de casas.

Marsella 25 de octubre.

El Rey de Grecia ha pasado por esta ciudad, deteniéndose únicamente en la estacion para recibir la felicitacion de sus nuevos súbditos, y en especial de los muchos marineros helenos que se encuentran en nuestro puerto. Ayer pasó el dia en Tolon con su cónsul general y los principales comerciantes griegos residentes en Marsella. Visitó el arsenal y comió en la prefectura marítima.

Hoy se espera á la Emperatriz Eugenia en Tolon, donde la escuadra de regreso de Córcega la recibirá con los debidos honores. S. M. sin detenerse se dirigirá a Paris.

De La Correspondencia del 25.

Parece que el gobierno piensa reformar la actual ley de instruccion pública, a cuyo efecto se preparan los oportunos trabajos. Antes de que se presente a las Cortes la reforma que se proyecta, será consultado el real consejo del ramo, pues el Sr. Alonso Martinez, ministro de Fomento, tiene en mucho el voto de esta respetable corporacion, cuyos individuos son personas distinguidas en todos los ramos del humano saber.

Con destino á Ultramar se están sacando doscientos hombres de cada regimiento de linea y ochenta de los batallones de cazadores, que compondrán próximamente una fuerza de diez mil hombres, que unidos á los de artilleria, caballeria e ingenieros, completarán el número de doce mil hombres, con que hemos dicho que trata el gobierno de reforzar el ejército de las Antillas.

Se nos ha asegurado que la emperatriz de los franceses, antes de salir de Madrid, manifestó a S. M. la Reina los mas apremiantes y expresivos deseos de verla en la corte del imperio francés. Dicese además que el mismo emperador ha dirigido una carta autógrafa a la Reina de España, dándole gracias por la cordial acogida hecha a la emperatriz, y al propio tiempo invitándola, lo propio que a S. M.

el Rey, a ir a Francia.

El Eco del País, refiriéndose a noche a noticias de Washington, dice que se han perdido las dos fragatas españolas enviadas al Pacífico al mando del general Pinzon. Esta noticia, que empezó a circular hace dias, y que se desvaneció por sí sola, es efectivamente falsa. El gobierno, que hoy mismo ha enviado órdenes para que la escuadrilla del Pacífico se dirija a la Habana, ha tenido de ella noticias de fecha posterior a las citadas por las correspondencias de Washington.

De La Correspondencia del 26.

La suscripcion para aliviar las desgracias causadas por el terremoto de Maota, ascendia ayer a la suma de 3.345,044 rs.

El sábado último llegó a Cartagena y se hizo cargo de la comandancia general de aquel arsenal el brigadier de la armada D. Arcadio Calderon.

De hoy a mañana zarpará en Cádiz un vapor de la empresa Lopez con mil hombres de todas armas. El vapor correo que sale el 30 llevará otros mil hombres y otros mil conducirán en *Santo Domingo* que saldrá de Cádiz el mismo dia 30; con lo que se habrán enviado en este mes 5,000 hombres de refuerzo al ejército de las Antillas.

El Sr. D. Antonio de los Rios Rosas es decidida y definitivamente el candidato que el gobierno propondrá a la mayoría para la presidencia del Congreso.

Segun despacho telegráfico del 22, recibido hoy en Madrid, Molej el Abbas estaba ya cerca de la plaza de Melilla con las fuerzas de su mando. Los otros habian vuelto a la plaza con sus mercancías, y las tropas españolas salian sin inconveniente a sus ejercicios en el campo. Como se ve, las noticias no pueden ser mas satisfactorias, pues el emperador de Marruecos no ha podido cumplir con mas rapidez las ofertas hechas a España.

Un diario de Valencia, correspondiente al dia 25, dice que la emperatriz no se detendria en aquella ciudad, sino que se dirigiria en el tren real hasta el Grao, donde tomaria la estalupa que la conduciria al *Aguila*, partiendo el 26 para Marsella.

El *Invalido Ruso* da los siguientes detalles sobre la organizacion del

**comité nacional polaco:**

«La organizacion completa del gobierno polaco comprende 17,000 personas en el reino de Polonia solamente. El gobierno central propiamente dicho, se compone de un pequeño número de individuos; los demás agentes que forman esta vasta conspiracion, no son mas que instrumentos ciegos del gobierno central, y he aquí por que es tan difícil descubrir las huellas de las autoridades nacionales polacas. Entre los que dan órdenes y las ejecutan hay tal distancia, que estos no conocen frecuentemente a aquellos.»

«Dicen de Constantinopla que el Sultán va á rebajar las contribuciones directas en una cantidad equivalente á lo que excede el presupuesto ordinario de ingresos sobre el de gastos.»

«La Asamblea nacional beléica ha votado la dotacion del rey, que ha quedado fijada en 30,000 libras esterlinas. En su consecuencia, la lista civil del nuevo rey de los beléicos se compondrá de 3,000 libras que le dará el gobierno, de 11,000 que le abonarán las tres potencias protectoras sobre el pago del servicio del empréstito de Londres, y de 10,000 que le suministrarán las islas Jónicas. Total, 52,000 libras esterlinas.»

**MAHON 30 DE OCTUBRE.**

**Efemérides.**

Sale de Barcelona para Figueras el rey Felipe V.

Por un parte telegráfico recibido ayer tarde se supo que el Exmo. Sr. Don Joaquin Bassols, nuestro muy apreciado General-Gobernador, habia sido nombrado Capitan General de estas islas.

Sentiremos vivamente su ausencia de esta ciudad y le felicitamos cordialmente por su merecido ascenso, así como felicitamos á la Provincia toda por el nombramiento de una Autoridad que se interesa en extremo por su fomento.

Ha sido nombrado inspector en comision para revistar los cuerpos del arma de Artillería en las islas Baleares el brigadier D. Domingo Cuadrado.

El lunes debe ponerse en escena la justamente celebre ópera de Bellini *Los Puritanos*.

Esa joya lirica tuvo la gloria de presentarse en certámen con *Los Hugonotes* de

Meyerbeer y el *Guillermo Tell* de Rossini, alcanzando el premio.

Deseamos, y lo creemos, poder ocuparnos de su feliz desempeño, y entre tanto, para conocimiento de los aficionados copiamos del libreto su

**ARGUMENTO.**

La accion de este drama se refiere á la época en que los ingleses habian llevado al rey Carlos I, y Cromwel se habia colocado en el poder: á la época en que el parlamento prohibió con pena de muerte reconocer por rey á Carlos Estuardo; pues el poeta representa á Gualtero Valton partidario puritano, cuyo gefe era Cromwel, y á Arturo partidario de los Estuardos.

La accion pasa en una fortaleza de la que era gobernador Gualtero Valton, quien tenia una hija llamada Elvira que habia prometido por esposa á Ricardo Forth, del partido puritano. Elvira empero amaba apasionadamente al joven Arturo, del partido de los Estuardos, á cuyo enlace se oponia Gualtero, ya por la palabra dada, ya por espíritu de partido. Mas los ruegos y reflexiones de su hermano Jorge, y sobre todo el amor paterno, hicieron que Gualtero, accediese al casamiento de Elvira con Arturo. Llega este á la fortaleza para celebrar las nupcias deseadas; y cuando todo estaba pronto para comenzar la fiesta, reconoce Arturo á la reina viuda de Carlos I, sabe que aquella señora se halla detenida en el castillo bajo un nombre fingido, y se compromete á facilitarle la evasion, valiéndose de la orden de Gualtero que le abre paso para salir del castillo. En efecto huyen entrambos precipitadamente; y cuando se nota la falta de Arturo, todos se alarman y la pobre Elvira pierde el juicio.

En aquella sazón los puritanos tenian un imperio absoluto en Inglaterra y Cromwel habia estinguido la cámara de los Pares; así que los representantes del pueblo, sentados en la cámara de los Comunes dictaron la pena de muerte contra Arturo, por haber facilitado la evasion á una proscrita. Sin embargo, cuando la reina viuda estuvo en salvo, volvió Arturo á postrarse á los piés de su idolatrada Elvira, y cuando esta daba muestras de recobrar la razon, los soldados de Cromwel sorprenden á Arturo y se apoderan de él. Sin duda se habria cumplido la sentenciá del tribunal; llamado el tribunal de sangre; pero en aquel momento llega la noticia de la total derrota de los Estuardos y del indulto general. Los gritos en honor de Cromwel ahogan todo resentimiento, y todos se entregan al júbilo que les proporciona tan fausta noticia, ensalzando la fidelidad, constancia y amor del buen Arturo y la donosa Elvira. — B.

**PROVINCIA.**

(De *El Isleño* del 26.)

Con el vapor *Jaine I* se embarcaron ayer el Excmo. Sr. D. Pedro Mendinueta

y Mendinueta, último capitan general de estas islas, nombrado director del arma de caballería, y el diputado á cortes por este distrito Sr. D. Pedro Gual, quien se dirige á tomar asiento en el congreso. Un numeroso y lucido acompañamiento despidió á dichos señores en el muelle, viéndose entre aquel el gobernador de la provincia el gobernador militar, gefes de distintas armas y de administración civil, y otras muchas personas distinguidas, que demostraban el afecto que profesaban á dichos viajeros.

El Excmo Sr. D. Pedro Mendinueta, deja agradables recuerdos en esta capital; nombrado por S. M. para desempeñar este cargo en dias criticos para la nacion supo captarse desde el primer momento, las simpatías de estas isleños. Le deseamos un feliz viaje.

(De *El Diario de Palma* del 27.)

Las cantidades recogidas en el Gobierno civil de esta provincia para el alivio de nuestros desgraciados hermanos los habitantes del archipiélago filipino, tenemos la satisfaccion de consignar se elevan á la cifra de 49.004 reales 7 cents.

Se dice hay nombrado ya sucesor al señor juez Romea, de cuya traslacion con ascenso dimos cuenta; dicho sucesor segun publica *La Correspondencia de España* es el señor Armesto, promotor fiscal del distrito de la Universidad de Madrid.

Por el ministerio de la Guerra acaba de ser nombrado fiscal de la isla de Ibiza D. Bernardo Salleras.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

San Nemesio y San Quintin mártires.

CULTOS

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

SANTO DE MAÑANA

*La fiesta de todos los Santos.*

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 6 horas y 27 ms.—Pónese á las 5 h. y 0 ms.

**LUNA.**—Sale á las 8 h. y 46 ms. de la N.—Se pone á las 10 h. y 44 ms. de la M

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 30 de Octubre de 1863.

La revista administrativa del próximo mes de noviembre se pasará en esta plaza y sus fuertes exteriores en los dias, horas y parajes siguientes:

El día 1.º de diez á once de su mañana, las Planas Mayores de Artillería é Ingenieros, Estados Mayores de Plazas, comisiones activas, Sres. Oficiales y tropa transeuntes y demás clases militares sujetas á dicha revista en el parage que lo ha verificado en los meses anteriores. De once á doce el primer Batallon fijo de Artillería en su mismo cuartel principian do la suya á esta última hora el Regimiento Infantería de Zaragoza en la Esplanada. El Regimiento Infantería de Granada el día 2 á las nueve de la mañana en el

cuartel que ocupa en Villa Carlos y de once á una en los suyos respectivos en la fortaleza de Isabel II las Compañías de Ingenieros y las de Obreros, con los demás destacamentos que tienen su residencia en dicha fortaleza por el orden de antigüedad de Cuerpo.

Para el servicio sanitario de la Plaza durante el próximo mes de noviembre ha sido nombrado el primer Ayudante Médico de sanidad militar D José Villanueva: vive calle del Castillo núm. 5.— El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 31.

Gefe de día: Sr. comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza núm.º 12 D. Nicolás Vahamonde.—Parada, este cuerpo y Granada.—Hospital y provisiones Granada.—El T. C. Sargento Mayor.—Juan Perea y Jáuregui.

**AVISOS OFICIALES.**

**Alcaldía Constitucional de Mahon.**

En cumplimiento de lo que me previene el Sr. Subgobernador de esta isla con fecha de ayer, consecuente á un parte telegráfico del Sr. Gobernador de esta provincia, hago saber á los individuos que existen agregados á los batallones provinciales de las quintas de 1861, 1862 y 1863, que han de ingresar en el ejército activo y deben hallarse en la capital de esta provincia el día 8 de noviembre próximo: quedan exceptuados los que obtengan los beneficios de las Reales órdenes de 23 de diciembre de 1858 y 1.º de marzo de 1862, que son los que mantienen á sus padres pobres de solemnidad, madres etc.

Los individuos que falten á la presentación quedan sujetos como desertores á las penas de la ordenanza militar.

Lo que se inserta en este periódico para noticia de los interesados. Mahon 30 de octubre de 1863. Juan J. Sancho.

**Gobierno Militar de la Isla de Menorca.**

**SUBINSPECCION DE TORREROS.**

Se hallan vacantes las dos plazas de Torrero correspondientes al puesto de Torret, inmediato al pueblo de San Luis, á cuyos destinos tienen derecho los licenciados del Ejército ó Armada con buenas notas y á falta de estos las demás personas que hayan prestado otros servicios al Estado.

Los sujetos á quienes convenga di-

chos destinos, podrán pasarse por la Secretaria de este Gobierno y se enterarán de los documentos que necesitan acompañar á las solicitudes que han de dirigir al Excmo. Sr. Capitan General de estas islas, Inspector de Cuerpo. Mahon 29 octubre de 1863.—El General Gobernador.—Bassols.

**Capitanía de este Puerto.**

Habiéndose encontrado el patron de pesca Juan Victory y Morales en las inmediaciones de Cala Corp, una pieza de madera labrada como de doce palmos largo, se anuncia al público, para que la persona que se crea con derecho á su propiedad, se presente á esta dependencia para que, dando las señas le será entregada, abonando la tercera parte del valor, segun ordenanza. Mahon 28 de octubre de 1863.—Quesada.

**El comisario de guerra inspector de utensilios de esta plaza.**

HACE SABER: que debiendo procederse en pública subasta á la venta de 70 tablas, 5 bombillas de laton, 6 id. de hoja de lata, 5 cogedores de basura, 20 palometas de madera, 8 sillas, 16 tapaderas de tinaja, 33 arrobos de trapos y 4 de retazos de manta, todo inútil y existente en los almacenes de la factoria de utensilios de la misma, queda señalado para el remate el día 9 de Noviembre próximo á las 12 de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle Anuncivay núm. 28 con sujecion al pliego de condiciones y precios limites que se hallan de manifiesto en la referida oficina, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran adquirir dichos efectos. Mahon 24 de Octubre de 1863.—Felio Passapera y Sayrols.

HACE SABER: que debiendo procederse en pública subasta á la adquisicion de tres cadenas y tres poleas de hierro para el servicio de los pozos de los cuarteles de Villacarlos y esta plaza; queda señalado para el remate el día 10 de Noviembre próximo á las 12 de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle Anuncivay núm. 28 con sujecion al pliego de condiciones y precios limites que se hallan de manifiesto en dicha oficina, y hasta cu-

ya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que querran tomar parte en la subasta. Mahon 24 de Octubre de 1863.—Felio Passapera y Sayrols.

**ANUNCIOS.**

**LOZA DE PEDERNAL**

A LA INGLESA.

En la tienda de D. Domingo Orfila calle del Arraval núm. 1, se acaba de recibir un gran depósito de dicha loza, de la acreditada fábrica de los Sres. Pickman y Compañía de Sevilla, que se espenderá á precios módicos.

**BUNUELOS DE NUEVA INVENCION,**

A 16 cuartos la libra, los de ensaimada á 18. Tambien los hay de mas inferiores á 12 cs. id.

Cos de Gracia núm. 143.

**NODRIZA.**

En Villa Carlos, calle de S. Pedro, informarán de una primeriza que desea hallar criatura para amamantar.

El jueves pasado se perdió un lapicero de plata. Se gratificará á quien lo entregue en esta imprenta.

**VAPOR MENORCA.**

Al mando del capitán D. Antonio Victory saldrá para Barcelona con escala en Alcudia el domingo á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y lo despacha don Juan Taltavull, calle de la Infanta, núm. 26.

**TEATRO.**

El domingo se cerrará el abono para 20 funciones, que se pagará por decenas adelantadas bajo los precios siguientes:

Palcos de 1.ª fila. . .	22 rs.	por función.
id. de platea. . .	16 id.	id.
id. de 2.ª fila. . .	12 id.	id.
id. de 3.ª fila. . .	6 id.	id.
Butacas sin entrada . .	2'50 id.	

Los Sres. abonados que no quieran seguir con sus localidades, se servirán avisarlo en el despacho del Teatro antes del domingo.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva núm. 21.